

## COMENTARIO BIBLIOGRAFICO

"ANALISIS HISTORICO - MILITAR DEL COMBATE DEL PANTANO DE VARGAS"

La Biblioteca de Autores Boyacenses dió a la publicidad, en 1960, el libro intitulado "ANALISIS HISTORICO MILITAR DEL COMBATE DEL PANTANO DE VARGAS" del Sr. Capitán Camilo Riaño, Oficial de Artillería, y miembro correspondiente de la Academia Boyacense de Historia.

La obra reviste especial importancia por el tema tratado y porque el autor hace un estudio de la gloriosa acción de Vargas desde el punto de vista militar.

Investigador imparcial, de correcto estilo y citas muy bien llevadas, el Capitán Riaño hace, en 108 páginas y varios gráficos, un relato veraz, ordenado y lleno de interés. Nada tan difícil como escribir Historia. Sin embargo, el autor muestra su vocación por Clío y sus cualidades literarias en forma digna de encomio.

Como introducción presenta definiciones del léxico castrense que facilitan la comprensión aún para los ajenos a la profesión de las armas.

Cada capítulo trae como epígrafe enseñanzas de algún maestro de la guerra.

No se limita el escritor al simple relato del suceso, ni se contenta con la transcripción fiel de lo ya dicho por distinguidos historiadores. Su libro es fruto de un análisis hecho a conciencia, con conceptos personales que imponen carácter y originalidad a la obra.

Antes de situar los ejércitos en las colinas aledañas al Pantano, analiza la personalidad de Bolívar y la de su contendor José María Barreiro, la moral y la calidad de los contendores, el servicio de Inteligencia, y el aspecto logístico para puntualizar luego la maniobra táctica del Libertador y las operaciones de los realistas.

Después de referir el encuentro, comenta los pártes de uno y otro bando y termina con las consecuencias y enseñanzas del combate. El Capítulo I, es un acertado análisis del terreno en sus diferentes aspectos: vías, encubrimiento, protección, observación, cubierta, obstáculos, accidentes desfavorables e influencia táctica.

"Con el estudio anterior, dice el Capitán Riaño, llegamos a la conclusión de que el terreno en donde se desarrolló la acción del Pantano de Vargas, favorece una acción defensiva sobre los cerros, a la vez que presenta una situación desfavorable para el atacante".

La influencia de las armas en la ejecución de las operaciones militares está descrita en el Capítulo X con detalles tan curiosos como las características técnicas del fusil modelo 1.777-1.800, los cañones de avancarga, y la munición correspondiente.

"Nos hace sentir, dice el prolonguista, Dr. Eduardo Torres Quintero, al propio tiempo, la punzante emoción de la patria en peligro. Nos transmite la vibración de angustia de la derrota; nos señala el coraje indómito de los héroes; nos amenaza con el golpe de gracia... y de pronto, siguiendo el patético y clásico relato de ese gran historiador y maestro que fue SS Cayo Leonidas Peñuela, nos habla del rostro sin color de Bolívar, nos hace sentir su desesperación ante el desastre inminente y oír su conturbado grito: "Se perdió la batalla!" y su apelación inspirada al paladín entre los paladines: "Coronel Rondón ¡Salve Ud. la patria!"

Por su parte, el Señor General Julio Londoño, en informe rendido al señor presidente de la Academia de Historia, manifiesta:

“La importancia que tiene la campaña libertadora en el combate del Pantano de Vargas, acción en que se juega por entero la suerte de la libertad de la Nueva Granada, así como la acumulación de datos, citas y bibliografía que trae el autor, dan a la obra

una apreciable significación”.

La Revista de las Fuerzas Armadas acoge con entusiasmo la publicación del Capitán Riaño, y solo lamenta que lo limitado de la edición prive al personal de Oficiales de una lectura tan amena como instructiva.

